
 
 

  

 
 
 
 
 

 

 

 

AREA MUNICIPIO  2 
DELIBERAZIONE N. 5 DEL 26/04/2022 

 
DELIBERAZIONE DEL CONSIGLIO DI MUNICIPIO N. 2 

 

OGGETTO: DOCUMENTO PROGRAMMATICO STRATEGICO (ART. 101 COMMA 4 DELLO STATUTO 
COMUNALE). IMMEDIATAMENTE ESEGUIBILE. 

 
 
Seduta pubblica del 26/04/2022 - 2a convocazione 

CONSIGLIERI IN CARICA 
 

LOCATELLI SIMONE Presidente Municipio GENTILE FRANCESCA Consigliere 

PIROVANO GIANLUCA Presidente Consiglio LEPORE LUCA Consigliere 

APREA GIANCARLO Consigliere LOCANTO SALVATORE Consigliere 

AZZARONE VALENTINA Consigliere NAVA MARZIO Consigliere 

BASSANI DAVIDE Consigliere PIRINA MAURA Consigliere 

BERTOLOTTI EDOARDO Consigliere PORTANOME DAVIDE Consigliere 

BRUSCHI LORENZO Consigliere PREZIATI FILIPPO Consigliere 

CANALI LAURA Consigliere RAGAZZONI VANESSA Consigliere 

CAPOBIANCO MICHELINA Consigliere RIGLIETTI FRANCESCO Consigliere 

CAPUANO ERSILIA Consigliere ROCCATAGLIATA PAOLO Consigliere 

CARAVAGGIO PAOLA ENRICA Consigliere RONCHI DONATELLA Consigliere 

CERVETTI ELENA Consigliere SBLENDIDO MARIA VITTORIA Consigliere 

CHENDI FEDERICO RICCARDO Consigliere SOLAZZO EDOARDO Consigliere 

COLANTUONI LUIGI Consigliere SORRENTINO CARLO Consigliere 

CURTI ARIANNA Consigliere   
 

DELEIDI CHIARA Consigliere 
  

FONTI TOMMASO Consigliere   

 
Fatto eseguire l’appello nominale dal Segretario verbalizzante, il Presidente del Consiglio di Municipio Gianluca 
Pirovano, che assume la presidenza, accerta che risultano assenti all’appello i Consiglieri: Azzarone, Bruschi (entra 
alle ore 19:19), Canali, Cervetti (entra alle ore 20:13), Colantuoni, Curti, Gentile.  
 
Il Presidente Gianluca Pirovano, accertato il numero legale degli intervenuti, dichiara aperta la seduta alle ore 19:12. 
 

Omissis 
 
Il Presidente Pirovano invita il Consiglio a procedere alla trattazione dell’argomento in oggetto. 
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Omissis 
 

Il Presidente Pirovano pone in votazione il documento in oggetto. 
 
Risultano presenti in aula il Presidente Locatelli e i seguenti n. 25 Consiglieri: Aprea, Bassani, Bertolotti, 
Bruschi, Capobianco, Capuano, Caravaggio, Cervetti, Chendi, Deleidi, Fonti, Lepore, Locanto, Nava, Pirina, 
Pirovano, Portanome, Preziati, Ragazzoni, Riglietti, Roccatagliata, Ronchi, Sblendido, Solazzo, Sorrentino. 
 
Risultano assenti n. 5 Consiglieri: Azzarone, Canali, Colantuoni, Curti, Gentile. 
 
Al riscontro dei voti (scrutatori i Consiglieri Caravaggio, Nava, Ragazzoni), la votazione raggiunge il 
seguente esito: 
 
Presenti: n. 26 
Votanti: n. 26 
Voti favorevoli: n. 16 
Voti contrari n. 10 (Bertolotti, Bruschi, Capobianco, Lepore, Locanto, Nava, Ragazzoni, Roccatagliata, 
Solazzo, Sorrentino). 
 
Il Presidente ne fa la proclamazione.  

Omissis 
 
Il Presidente Pirovano invita il Consiglio a dichiarare immediatamente eseguibile, ai sensi dell’art. 33 comma 
6 del Regolamento dei Municipi del Comune di Milano, la deliberazione testé adottata. 
 
Risultano presenti in aula il Presidente Locatelli e i seguenti n. 25 Consiglieri: Aprea, Bassani, Bertolotti, 
Bruschi, Capobianco, Capuano, Caravaggio, Cervetti, Chendi, Deleidi, Fonti, Lepore, Locanto, Nava, Pirina, 
Pirovano, Portanome, Preziati, Ragazzoni, Riglietti, Roccatagliata, Ronchi, Sblendido, Solazzo, Sorrentino. 
 
Risultano assenti n. 5 Consiglieri: Azzarone, Canali, Colantuoni, Curti, Gentile. 
 
Al riscontro dei voti (scrutatori i Consiglieri Caravaggio, Nava, Ragazzoni), la votazione raggiunge il 
seguente esito: 
 
Presenti: n. 26 
Non partecipano al voto: n. 10 (Bertolotti, Bruschi, Capobianco, Lepore, Locanto, Nava, Ragazzoni, 
Roccatagliata, Solazzo, Sorrentino). 
Votanti: n. 16 
Voti favorevoli: n. 16 
 
 
 
Il Presidente dichiara la deliberazione immediatamente eseguibile. 
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ESAMINATA FAVOREVOLMENTE NELLA SEDUTA  

DI GIUNTA MUNICIPALE DEL 17 MARZO 2022 

 

NULLA OSTA 
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IL CONSIGLIO DI MUNICIPIO 2 
 

PREMESSO CHE: 
 

 fra le competenze della Giunta Municipale vi è la predisposizione del documento 
programmatico e previsionale per la successiva approvazione del Consiglio Municipale; 
 

 gli art. 24. comma 2 lett. b) e c) dell’art. 39 comma 3 sub 2 del Regolamento dei Municipi del 
Comune di Milano prevedono, per ogni Municipio la redazione di un documento 
programmatico strategico, valido per il mandato amministrativo del quinquennio 2021-2026; 
 

 

CONSIDERATO CHE: 
 

 l’individuazione delle azioni progettuali deve tener conto del percorso di attuazione del 
Regolamento vigente, mettendo al centro il ruolo dei Municipi come dimensione istituzionale 
in grado di prendere decisioni, ma anche di garantire la partecipazione della cittadinanza alle 
decisioni medesime su opere pubbliche interventi locali, misurando le possibili scelte da 
compiere, individuando le priorità; 
 

CONSIDERATO ALTRESÌ CHE: 
 

 è competenza del Consiglio di Municipio definire anche il Documento di Programmazione e 
Previsionale annuale e triennale in cui vengono individuate le risorse finanziare ritenute 
necessarie per l’esercizio delle funzioni attribuite o delegate al Municipio al fine del concorso 
alla definizione del Bilancio comunale di previsione e delle sue variazioni; 
 

 nel Documento Unico Programmatico sono state definite le: 
o indicazioni strategiche; 
o risorse necessarie per l’esercizio delle funzioni; 
o entrate proprie, come attribuite, e la destinazione delle stesse; 
o risorse da reperire e da destinare per specifici progetti; 

 

 la scadenza definita per la deliberazione del Documento Unico di Programmazione (DUP) era 
stata determinata nel dicembre 2021;  

 

 nel rispetto delle tempistiche definite con Deliberazione di Consiglio di Municipio n. 23 del 2 
dicembre 2021 è stato deliberato di approvare il DUP 2022/2024 redatto ai sensi dell’art. 24 
comma 2 lettera c) del Regolamento dei Municipi del Comune di Milano; 
 

 il DUP richiamava già in premessa le linee strategiche di mandato che ora possono essere 

declinate in tutti i corrispondenti contenuti; 
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VISTI:  
 

 il D.Lgs. 18 agosto 2000 n. 267; 
 

 lo Statuto del Comune di Milano; 
 

 il Regolamento dei Municipi del Comune di Milano; 
 

 
ATTESO CHE  
 

si ravvisano i termini per dichiarare la presente proposta di deliberazione immediatamente eseguibile 
al fine di consentire la regolare operatività del Municipio 
 

DATO ATTO  
 

dell’acquisizione sulla proposta di deliberazione del parere di cui al comma 1 dell’art. 33 del 
Regolamento dei Municipi del Comune di Milano in ordine alla regolarità tecnica. 
 

 

DELIBERA 
 

 di approvare il Documento Programmatico Strategico 2021/2026 allegato alla presente 
deliberazione quale parte integrante e sostanziale della presente deliberazione che concorrerà 
ad integrare il Documento Unico di programmazione dell’Amministrazione Comunale Centrale. 
 

 di dichiarare, con separata e distinta votazione, la presente deliberazione immediatamente 
eseguibile, ravvisata l’urgenza di provvedere in merito ai sensi del comma 6 dell’art. 33 del 
Regolamento dei Municipi. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

DOCUMENTO STRATEGICO DI MANDATO RELATIVO AL QUINQUENNIO 2021/2026 

 
 
 
AFFARI ISTITUZIONALI E DECENTRAMENTO 
 
Con la riforma dei Municipi del 2016 l’assetto del decentramento è mutato ma ancora non si è giunti 
ad una piena attuazione di quanto previsto dal Regolamento dei Municipi. Nel corso del mandato 
come Municipio ci attiveremo per far sì che si raggiunga la piena attuazione di quanto previsto dal 
Regolamento iniziando a riconoscere un maggior e più efficace coinvolgimento dei Municipi 
all’interno degli iter decisionali delle questioni che lo interessano. Altro elemento necessario su cui 
come Municipio ci attiveremo è la richiesta di aumento del personale negli uffici. La carenza di 
dipendenti comunali di livello C e B rende difficile il lavoro ordinario del Municipio e l’aumento di 
personale è necessario anche per gestire l’aumento di competenze da parte dei Municipi. A questo 
dovrà essere affiancato un adeguato riconoscimento economico non considerando i Municipi come 
una mera area del Comune ma come un’istituzione vera e propria e con la necessità di avere 
adeguati fondi per i propri progetti. 
Oltre ai rapporti tra Comune e Municipi verrà posta particolare attenzione al rapporto tra Giunta di 
Municipio e Consiglio di Municipio. Negli ultimi cinque anni la precedente giunta ha voluto lavorare 
senza coinvolgere adeguatamente il consiglio, come testimoniato dalla scarsità di commissioni 
effettuate e dalla scarsità di delibere di consiglio. Nel rispetto delle competenze e dei tempi previsti 
per l’espressione di pareri si lavorerà affinché la maggior parte dei temi vengano adeguatamente 
trattati in commissione e deliberati dal Consiglio di Municipio. 
 
EDUCAZIONE, SCUOLA ED EDILIZIA SCOLASTICA 
 
Il tema educativo è un tema che deve riguardare tutto il territorio e non solo le scuole. Per fare 
questo c’è bisogno di un adeguato lavoro di rete tra tutti i soggetti territoriali. 
Come primo punto di attenzione vogliamo portare la necessità di istituire il Tavolo Scuola, un tavolo 
coordinato dal Municipio in cui far incontrare tutti i dirigenti scolastici al fine di affrontare insieme 
temi educativi di territorio e farli confrontare in merito ai bisogni educativi o a progetti in essere. 
Sarà tramite questo tavolo che ci impegneremo a promuovere l’organizzazione di iniziative di 
sensibilizzazione o di progetti specifici su temi che via via verranno individuati dal Municipio (a titolo 
esemplificativo: bullismo, legalità, ambiente, integrazione, disturbi dell’alimentazione, ….). 
Vogliamo lavorare sempre più perché ci sia un lavoro comune su questo tema ed evitare che le 
scuole siano lasciate sole dal Municipio. 
Nell’agosto 2021 il comune ha approvato le linee guida per la promozione e la diffusione di Patti 
Educativi di Comunità che rappresentano l’occasione di creare una vera e propria comunità 
educante intorno alla scuola e alla possibilità di utilizzarne gli spazi in orario extrascolastico. 
Pensiamo che questa sia un’opportunità importante su cui lavorare prendendo spunto dalle 
esperienze già nate e diffondendole anche ad altri istituti scolastici. C’è poi il tema degli spazi 
scolastici da utilizzare in orario extrascolastico. È nostro intento lavorare affinché possano essere 
utilizzati sempre di più e sempre meglio, evitando di comprometterne l’uso per le attività didattiche. 
È necessario che il Municipio lavori per agevolare l’uso soprattutto delle palestre, aumentando la 
responsabilità delle società sportive e trovando insieme alle scuole i giusti modi per superare alcune 
difficoltà esistenti. È anche necessario che il Municipio, modificando le esistenti linee guida per 
l’assegnazione dei locali in orario extrascolastico, individui dei criteri reali che possano portare a far 



sì che ogni palestra ospiti l’attività più consona e facendo si che ci possa un’adeguata distribuzione 
oraria.  
Sempre parlando di educazione vogliamo valorizzare il progetto ConsigliaMI, nato nel 2015, 
trovando il modo di far sì che le richieste provenienti da questo progetto vengano tradotte in azioni 
del Municipio stesso e del Comune. Su questo ci impegneremo per tutta la durata del mandato per 
far sì che i ragazzi possano sperimentare in maniera positiva la cittadinanza attiva. 
Altro elemento che caratterizzerà il nostro impegno è quello delle mense scolastiche su cui, insieme 
al rappresentante del Municipio e ai vari commissari mensa, vogliamo lavorare all’interno del 
percorso già avviato affinché anche il momento del pasto sia un momento di qualità. 
Il tema dell’edilizia scolastica è cruciale e si compone di due aspetti. Da un lato la manutenzione 
ordinaria, passata in capo a MM a dimostrazione dell’attenzione che il Comune ha voluto porre sul 
tema, e dall’altro la manutenzione straordinaria. Se sulla MO la possibilità da parte dei dirigenti di 
aprire dei ticket di segnalazione permette un rapporto diretto con MM, la manutenzione 
straordinaria rappresenta il punto su cui come Municipio dobbiamo avere voce in capitolo. Tramite 
i rapporti con i dirigenti scolastici e con le famiglie intendiamo mappare le criticità maggiori al fine 
di poter dare il giusto contributo all’indicazione delle priorità di Manutenzione Straordinaria. 
Trattandosi di un tema molto importante chiederemo che si possa fare un aggiornamento periodico 
in merito agli interventi così da poter monitorare il progressivo avanzamento dei lavori. 
 
GIOVANI 
 
Nel Municipio esiste il Tavolo Giovani, istituito formalmente nel 2015, che negli anni si è ampliato 
coinvolgendo non solo i CAG ma anche altre realtà che, a titolo volontario, hanno deciso di 
partecipare al tavolo contribuendo a creare una ricca rete di attori distribuiti su tutto il territorio. 
Nel corso degli ultimi anni il tavolo ha continuato a lavorare anche se il coinvolgimento istituzionale 
del municipio è venuto sempre meno. Nel corso dei prossimi 5 anni intendiamo rilanciare questo 
tavolo per promuovere progetti che, grazie alle diverse competenze degli attori coinvolti, sappiano 
andare incontro alle esigenze dei giovani. Ci vogliamo anche impegnare a far nascere un progetto di 
educativa di strada rivolto verso i ragazzi per andare a intercettarli in quelli che sono i loro luoghi di 
aggregazione e cercando di far sì che possano convogliare le loro energie verso azioni positive e non 
distruttive del proprio quartiere. Sono infatti diffusi episodi di danneggiamento dello spazio 
pubblico da parte di giovani ragazzi e periodicamente si assiste alla nascita di baby gang. La necessità 
di progetti rivolti ai giovani è resa ancor più necessaria alla luce della pandemia che li ha colpiti in 
maniera particolare. 
Intendiamo promuovere azioni che mirino ad andare incontro alle esigenze dei giovani, 
promuovendo progetti di ascolto psicologico e a progetti di orientamento sia nella scelta scolastica 
sia nella scelta di un percorso lavorativo 
 
SPORT 
 
Con l’appuntamento delle olimpiadi invernali del 2026 pensiamo che la città di Milano, e in 
particolare il Municipio, debba cogliere l’opportunità di diffondere e promuovere lo sport di base 
fra tutti. Negli ultimi 2 anni gli impianti sportivi e le palestre sono state molto penalizzate e per 
rilanciare l’attività sportiva vogliamo partire dalla revisione della festa dello sport cercando di 
renderla non solo un appuntamento di un giorno ma facendo confluire all’interno di questa festa 
dei percorsi che nascono nelle scuole coinvolgendo le società sportive di territorio. Inoltre, vogliamo 
anche promuovere l’attività sportiva all’aperto e per questo oltre a una corretta manutenzione delle 
strutture sportive già esistenti nei parchi le vogliamo ampliare anche con aree fitness ad uso libero. 



Per la gestione degli impianti sportivi il Municipio non ha la capacità di richiederne la gestione diretta 
ma vogliamo essere parte attiva affinché i concessionari possano avere adeguate condizioni per la 
manutenzione e la conduzione degli impianti sportivi e al contempo promuovano non solo attività 
remunerative ma portino avanti anche progetti di inclusione tramite lo sport. Vogliamo promuovere 
l’idea di sport come occasione di inclusione, superamento delle differenze e come occasione di 
incontro, andando incontro alle esigenze specifiche di ogni fascia d’età, dai più piccoli fino agli 
anziani.  
 
PARI OPPORTUNITA’ E POLITICHE DI GENERE 
 
Nel corso del mandato come Municipio intendiamo impegnarci attivamente su azioni preventive e 
di contrasto alle discriminazioni e alle violenze di genere. Intendiamo sviluppare questo lavoro in 
collaborazione con le attività del Centro Milano Donna e insieme alle diverse realtà associative che 
lavorano su questi temi coinvolgendo anche esperti. Particolare attenzione verrà posta verso attività 
rivolte ai ragazzi, anche in collaborazione con le scuole, valorizzando il significato delle giornate del 
8 marzo e del 25 novembre. Inoltre, vista la grande presenza di donne straniere residenti nel nostro 
Municipio, ci impegneremo per favorire l’accesso ai servizi a loro dedicati promuovendoli all’interno 
delle loro comunità e individuando strumenti di superamento delle barriere linguistiche. 
Il Municipio è determinato a sensibilizzare la cittadinanza in merito alle tematiche LGBTQIA+, 
attraverso percorsi dedicati e iniziative pubbliche. 
Si lavorerà attivamente per aderire e promuovere azioni simboliche, come l’esposizione di simboli 
fuori dalla sede istituzionale, e azioni più concrete, come l’istituzione di uno spazio sicuro che 
rappresenti un riferimento per i cittadini che necessitino di un luogo dove ottenere assistenza. 
 
 
CASA 
 
Il tema della casa nella città di Milano è sempre più cruciale. Parlando di casa è necessario porre 
attenzione tanto alle case popolari quanto alle altre soluzioni abitative. 
In primo luogo, il Municipio intende creare rapporti stabili con i comitati inquilini delle case popolari, 
laddove esistenti, al fine di avere un’interlocuzione stabile che permetta di attenzionare da subito 
le necessità da affrontare e permetta anche la nascita di progetti specifici che coinvolgano gli 
abitanti di questi caseggiati. Questo potrà permettere anche di sostenere, nei confronti di ALER e 
MM, le necessità manutentive degli stabili che manifestano gli inquilini. Il complesso residenziale di 
sant’Erlembaldo sarà oggetto di lavori finanziati con fondi CIPE che permetterà anche il recupero di 
nuovi spazi aggregativi. I lavori richiederanno un po’ di anni e si lavorerà non solo per seguire la 
parte di realizzazione dei lavori ma soprattutto la successiva gestione. 
Il Municipio 2 si impegna inoltre a farsi portavoce presso il Comune della necessità di pervenire 
anche a nuove soluzioni abitative che vengano il più possibile incontro alle necessità della 
cittadinanza, garantendo tramite social housing o altre modalità alternative, soluzioni abitative a 
impatto economico ridotto per garantire l’effettivo accesso alla casa delle categorie di popolazione 
oggi più svantaggiate.  
Il Municipio aspira a informare i cittadini circa la sussistenza di contributi statali, comunali o di altri 
enti istituzionali di sostegno al pagamento dei canoni di locazione. 
 
 
 
 



CULTURA 
 
Nell’ottica di valorizzazione dei quartieri e di una città a 15 minuti vogliamo lavorare per 
promuovere iniziative culturali diffuse sfruttando anche luoghi non convenzionali, come spazi 
pubblici, parchi o spazi del Municipio. Vogliamo che ai grandi eventi cittadini si possano affiancare 
eventi più piccoli ma radicati sul territorio e coinvolgendo anche artisti del Municipio. Si 
individueranno inoltre modalità per favorire l’accesso alla cultura a giovani e a persone in difficoltà 
economica, per far sì che la cultura sia veramente a portata di tutti. 
Una delle maggiori criticità è legata alla carenza di spazi del Municipio utilizzabili come spazi per la 
cultura. Gli spazi a nostra disposizione sono stati poco valorizzati nell’ultimo quinquennio, a partire 
da cascina Turro, e il nostro impegno sarà indirizzato a far sì che questi luoghi possano essere messi 
a disposizione della cittadinanza con più facilità e possano ospitare sempre più iniziative. Vogliamo 
lavorare sulla valorizzazione degli eventi culturali in spazio pubblico, individuando modalità di 
agevolazione per queste iniziative e riconoscendo importanza alla street art, usandola anche per 
caratterizzare alcuni luoghi del Municipio, a partire dall’anfiteatro Martesana che alla fine 
dell’ultima consiliatura è stato reso interamente nero e già ampiamente vandalizzato. 
Per sopperire alla carenza di spazi a gestione diretta come Municipio ci impegneremo innanzitutto 
per richiederne ulteriori al demanio, partendo dal primo piano di cascina cattabrega, in modo da 
aumentarne la disponibilità. In secondo luogo, ci attiveremo per creare collaborazioni e convenzioni 
con spazi privati che possano aprirsi al pubblico, contribuendo a potenziare la Rete degli Spazi Ibridi 
promossa a settembre 2021 dal Comune di Milano. Infine, ci attiveremo per far sì che i nuovi 
interventi possano prevedere la realizzazione anche di spazi per il quartiere, come nel caso della 
riqualificazione di via Sammartini 73 o del ex mercato comunale di Gorla. È importante che anche 
nel nostro municipio si realizzi uno spazio adeguato a ospitare iniziative culturali di qualità. 
Lavoreremo anche per sostenere le attività delle biblioteche rionali e per far sì che lungo l’asse di 
viale Monza possa essere presente un punto bibliotecario. Le esperienze positive del bibliobus a 
Gorla e della biblioteca in cascina Turro testimoniano come la richiesta sia grande e ci impegneremo 
al fine di trovare una risposta a questa forte domanda. Oltre a questo, sarà importante intervenire 
per la manutenzione delle sedi bibliotecarie e per metterle in relazione con le diverse biblioteche 
condominiali nate nel nostro municipio. 
Tramite la diffusione di festival e di feste di via intendiamo creare anche occasioni di socialità e 
valorizzazione della multietnicità. 
 
POLITICHE SOCIALI 
 
Al fine di ottimizzare le risorse è bene avere chiaro come è costituita la popolazione del Municipio 
al fine di indirizzare al meglio i servizi. Inoltre, la pandemia degli ultimi due anni ha accentuato 
moltissime e reso più evidenti alcuni bisogni già presenti. 
Innanzitutto, bisognerà tenere conto dell’elevata multiculturalità presente nel nostro Municipio e 
per questo vogliamo lavorare per potenziare i servizi di mediazione culturale presenti sul territorio 
in collaborazione con le diverse realtà che a vario titolo se ne occupano. Vogliamo partire da progetti 
con le scuole che siano rivolti agli studenti e alle loro famiglie per creare vera integrazione tra le 
diverse culture. 
Altro aspetto che ci vedrà impegnati è il contrasto alla povertà educativa e il sostegno alle famiglie 
con l’obiettivo di creare una rete di protezione e sostegno, facilitando l’accesso ai servizi e 
informando delle varie opportunità che possono essere loro offerte. A questo scopo si potranno 
pensare ad azioni quali sportelli informativi o simili. 



Altro tema emerso in maniera molto evidente è la necessità di un sostegno psicologico, non solo 
per i giovani. In questo senso ci si impegnerà al fine di attivare sul territorio, in rete con altri servizi 
eventualmente offerti da altri enti o realtà, progetti di sostegno psicologico quale, ad esempio, lo 
psicologo di quartiere. 
Infine, rimane cruciale il tema del lavoro. Si lavorerà al fine di realizzare uno o più sportelli lavoro 
che possano aiutare non solo l’ingresso nel mondo del lavoro ma anche favorire l’incrocio di 
domanda e offerta e accompagnare l’eventuale necessità di riconversione del proprio profilo 
lavorativo in caso di persone che abbiano perso il loro lavoro. 
 
CAM, CRSC, CDD 
 
Questi centri svolgono un fondamentale compito nella capacità di aggregare persone che altrimenti 
potrebbero essere sole o a carico dei propri familiari. L’importanza della socialità è emersa in 
maniera prepotente durante l’esperienza della pandemia che ha costretto a casa molte persone con 
conseguenze importanti su di loro e sui loro familiari. 
Per quanto riguarda i corsi del CAM pensiamo che questi debbano essere rivolti alle diverse esigenze 
della cittadinanza e lavoreremo affinché in futuro possano essere svolti anche in orari pomeridiani 
e serali al fine di aprirsi ad una ulteriore platea di persone, soprattutto lavoratori e lavoratrici. 
Il Municipio lavorerà anche in sinergia con i CSRC, in totale quattro sul nostro territorio, per far sì 
che questi centri possano essere sempre più aperti anche al quartiere, sia ospitando altre realtà 
negli orari di chiusura dei centri, sia promuovendo progetti che possano essere rivolti sia agli iscritti 
del centro sia agli altri residenti. 
Per i CDD, il Municipio si impegna a potenziare il più possibile le attività e i servizi soprattutto per le 
persone di età superiore ai 18 anni. In una eventuale casa della salute il Municipio si propone di 
realizzare uno spazio appositamente dedicato per venire incontro a livello territoriale alla 
molteplicità di istanze e di esigenze sia della cittadinanza sia delle associazioni e delle cooperative 
che già operano sul tema. Il Municipio si impegna a fare rete concretamente tra i diversi operatori 
che operano nel settore. 
 
SALUTE E DISABILITA’ 
 
A seguito dell’esperienza pandemica e dei fondi PNRR Regione ha deciso di investire sulla 
realizzazione di Case di Comunità sul territorio. Per il nostro Municipio sono state individuate due 
aree, nello specifico in via don Orione e presso l’ex mercato comunale di Gorla. Soprattutto in questa 
seconda struttura che dovrà essere costruita ex novo, ci impegneremo affinché oltre ai servizi 
sanitari vengano inseriti anche i servizi sociali e affinché possa essere realizzato uno spazio 
multifunzionale in modo tale che la nuova casa della salute possa essere un nuovo polo per tutto il 
quartiere e non solo un polo di servizi. 
Come municipio saremo attivi nel promuovere campagne di prevenzione e sensibilizzazione su vari 
temi, come la prevenzione tumorale, la contraccezione, l’IVG, e nel sostegno alle donne in 
gravidanza con previsione di aiuti alla natalità e di promozione di sportelli per fornire aiuto e 
assistenza a donne con gravidanze difficili. 
Come municipio promuoveremo anche iniziative che mirino a informare e sensibilizzare su alcuni 
temi specifici quali, a titolo esemplificativo, la legge sul dopo di noi, Alzheimer e altre patologie 
degenerative. 
Il Municipio si farà parte attiva nel promuovere la rimozione delle barriere architettoniche negli 
edifici pubblici, negli spazi pubblici e per l’accesso al trasporto pubblico anche attraverso 
l’installazione di ascensori e montascale. A tal fine si individueranno le priorità per ottenere la 



realizzazione degli interventi infrastrutturali. Come Municipio ci impegneremo anche per far sì che 
progressivamente ogni area gioco e ogni area verde sia accessibile a tutti, partendo dall’esempio 
del parco giochi inclusivo realizzato in Villa Finzi e quello realizzato in piazza Luigi di Savoia. 
In collaborazione con i CDD e le realtà attive sul tema della disabilità lavoreremo anche per 
sostenere eventuali iniziative da loro proposte che mirino a una sensibilizzazione e a progetti 
specifici nei confronti di persone con disabilità. 
 
MOBILITA’ E TRASPORTI 
 
Il Municipio 2 è toccato da quattro linee metropolitane e da numerose linee di superficie ma il 
problema più grosso rimane l’attraversamento est-ovest del Municipio, reso difficoltoso dalla 
presenza della ferrovia e del naviglio Martesana. In questo scenario risulta fondamentale il 
prolungamento del tram 7 fino a cascina gobba che potrà creare così una linea di forza del trasporto 
pubblico superando sia il naviglio Martesana che la ferrovia. Per potenziare l’uso del trasporto 
pubblico riteniamo fondamentale, in primo luogo, aumentare le corsie preferenziali per autobus e 
tram e in secondo luogo aumentare le percorrenze notturne dei mezzi per non lasciare scoperti i 
quartieri. 
ATM ha iniziato un percorso di riconversione della flotta volendola rendere interamente elettrica e 
come Municipio vogliamo attivarci per promuovere la diffusione di colonnine di ricarica per auto 
elettriche private individuando possibili località in cui farle installare. 
Cogliamo promuovere la mobilità pedonale già in età scolare e per questo saremo parte attiva per 
promuovere in prossimità delle scuole progetti quali pedibus, scuole car free, strade scolastiche 
urbanistica tattica, zone 30, zone 15, pedonalizzazioni di vie. 
Per promuovere la ciclabilità e la pedonalità nel territorio ci impegneremo a individuare nuove 
località su cui sperimentare l’urbanismo tattico, partendo dai progetti di piazze aperte promossi 
dalla cittadinanza. Lavoreremo per promuovere anche l’individuazione di nuovi percorsi ciclabili e 
nuove zone a velocità ridotta in cui realizzare anche interventi di mitigazione della velocità e in cui 
ampliare gli spazi dedicati alla pedonalità e alla sicurezza stradale puntando anche a sostenere la 
diffusione lungo gli assi di via Padova e viale Monza il servizio di bike sharing. 
Per quanto riguarda la sosta delle auto lavoreremo per far sì che le auto in sosta possano occupare 
sempre meno spazio su strada, spesso in maniera anche irregolare, e si possano realizzare nuovi 
parcheggi in struttura, magari anche in convenzione con parcheggi già esistenti. 
 
AMBIENTE E TRANSIZIONE ECOLOGICA 
 
Gli effetti del cambiamento climatico sono sempre più evidenti con un aumento di fenomeni 
metereologici inusuali per la nostra città che portano evidenti criticità in città. Per questo pensiamo 
che innanzi tutto sia necessario promuovere azioni e iniziative di sensibilizzazione verso la 
cittadinanza del Municipio. Per fare questo si organizzeranno incontri e iniziative informative delle 
azioni messe in campo e, nel nostro piccolo, ci impegneremo per far sì che gli eventi organizzati dal 
Municipio siano plastic free riducendo il più possibile l’uso di materiale usa e getta. 
Il Municipio 2 si attiverà per affrontare il problema dell’inquinamento derivante da attività 
produttive presenti sul nostro territorio, nocive per la popolazione, lavorando per richiedere un loro 
spostamento o, perlomeno, un adeguamento degli impianti.  
Saremo attivi anche nel sostenere e promuovere progetti che mirino a mappare il livello di 
inquinamento in città in modo da aumentare la sensibilità su questi temi. 
 
 



TUTELA DEGLI ANIMALI 
 
Il Municipio si vuole impegnare su due aspetti principali: realizzare campagne di sensibilizzazione, 
in collaborazione con l’ufficio del Garante degli Animali del Comune di Milano, per contrastare la 
violenza sugli animali, il loro sfruttamento e l’abbandono di animali domestici e dall’altro lato 
migliorare la manutenzione delle aree cani, anche tramite l’introduzione di percorsi agility, e il 
censimento delle colonie feline. A Milano ci sono più di 500 colonie composte da gruppi di mici più 
o meno numerosi, disseminate in tutte le aree cittadine e accudite da volontari ben organizzati che 
li assistono instancabilmente. 
 
VERDE E TERRITORIO - AREE DEMANIALI 
 
Con circa 12000 abitanti per km2 il Municipio 2 è il più densamente abitato di Milano, con la minor 
superficie di verde. I pochi spazi verdi che abbiamo sono in molti casi giardinetti attorniati da 
abitazioni in cui c’è poco spazio per ospitare tutte le funzioni necessarie e con un uso scorretto di 
queste aree da parte di alcune persone che inficiano la fruibilità di questi spazi. Per questi spazi è 
importante che il Municipio lavori per individuare, insieme alla cittadinanza, le migliori modalità di 
sistemazione e di organizzazione dello spazio e delle funzioni, ipotizzando di costruire occasioni di 
gestione collettiva di quegli spazi tramite anche la sottoscrizione di patti di collaborazione. 
Tolti i giardini più piccoli i principali parchi del Municipio sono il parco trotter, il parco Martesana e 
il parco adriano. Su questi parchi ci impegniamo a portare delle funzioni che possano rendere questi 
luoghi vissuti dalle diverse fasce di popolazione e per i diversi usi, soprattutto sportivi e culturali, 
sempre nel rispetto delle norme e della convivenza. 
Altro lavoro che ci vedrà impegnati è il recupero delle aree verdi demaniali inutilizzate o occupate 
abusivamente. Per il loro recupero la sottoscrizione di patti di collaborazione può favorire 
l’operazione e ci sono già esperienze positive che sono nate nell’ultimo periodo, primo fra tutti il 
giardino condiviso di via Petraccone, che potrebbero essere replicati su nuove ulteriori aree da 
rendere fruibili alla cittadinanza. Ci sono poi aree che necessitano anche di interventi di bonifica ma 
su cui comunque vogliamo impegnarci, in particolare l’area “ex rizzinox”, su cui per anni è gravato 
un ricorso per fortuna ora conclusosi, e l’area del ex cimitero di via del Ricordo. 
Grande attenzione verrà messa sul recupero della sponda nord del Naviglio Martesana chiedendo 
al consorzio villoresi un maggiore impegno per la manutenzione delle sponde e stimolando un lavoro 
di rete che coinvolga Municipio, Comune, Consorzio Villoresi e regione Lombardia per una maggior 
manutenzione delle aree private che si affacciano sul Naviglio, almeno nella sua fascia di rispetto. 
Nel corso del mandato ci impegneremo per la riduzione delle isole di calore proponendo interventi 
di depavimentazione e di posa di nuove alberature per mitigare le temperature in città, creando 
anche dei percorsi verdi che colleghino le varie aree verdi. 
 
 
SPAZI PUBBLICI E SPAZI DEL MUNICIPIO 
 
È importante che gli spazi pubblici vengano pensati come dei luoghi da poter essere vissuti e 
frequentati dalle persone, anche quando non si tratta di aree verdi, e in questo l’arredo urbano 
gioca un ruolo fondamentale perché permette di portare qualità allo spazio. Deve essere un arredo 
pensato anche per poter dare risposta alle esigenze della cittadinanza. 
Verrà posta attenzione alla valorizzazione e riqualificazione degli ambiti pubblici del Municipio 2 già 
esistenti, soprattutto aree e piazze storiche oltre che dei monumenti, e alla realizzazione dei nuovi 



progetti che impatteranno nel Municipio 2 come, ad esempio, il progetto di riqualificazione di via 
Padova, di piazzale Loreto e dello scalo di greco. 
Allo stesso tempo anche gli spazi del Municipio devono riuscire a rispondere alle esigenze cittadine. 
Gli spazi del Municipio non sono moltissimi ma negli ultimi anni sono stati sottoutilizzati non 
riuscendo a intercettare tutte le potenzialità del nostro territorio. Si opererà quindi un censimento 
di tutti gli spazi esistenti e del loro uso cercando di individuare nuove modalità per usare i nostri 
spazi non come meri contenitori ma come luoghi vivi all’interno dei quartieri. Ugualmente si 
lavorerà per mappare gli spazi scolastici a disposizione, soprattutto le palestre, e si lavorerà per 
superare i criteri adottati dalla precedente amministrazione in fatto di assegnazione dei locali, 
cercando di far sì che ogni spazio ospiti le attività più consone al tipo di spazio. 
 
COMMERCIO E ARTIGIANATO 
 
Il Municipio 2 ha un tessuto commerciale e di attività artigiane molto ricco e sviluppato soprattutto 
lungo alcuni assi principali come via Padova e viale Monza, ma non solo, che creano dei naturali 
centri commerciali diffusi. Nell’idea della città a 15 minuti le attività di commercio di vicinato e di 
artigianato sono risorse preziose, spesso poco conosciute, che andrebbero invece valorizzate 
facendole conoscere ai residenti del Municipio e provando a individuare modalità innovative di 
promozione di queste attività. 
Tramite le associazioni di categoria vogliamo lavorare per sostenere queste attività anche tramite 
la realizzazione di feste di via, mercatini di quartiere e mercatini di Natale. 
Sarà alta l’attenzione anche sul mercato comunale di via Crespi per proseguire il progressivo 
recupero degli spazi commerciali e per sostenere la realizzazione di attività culturali al suo interno. 
 
SICUREZZA 
 
In una città come Milano il tema della sicurezza, soprattutto quella percepita, è molto sentito ed è 
necessario che l’attenzione resti sempre molto alta. I dati dei reati mostrano un generale calo anche 
se con la pandemia molte cose, anche in fatto di reati, sono cambiate. 
Obiettivo del Municipio è lavorare per avere spazi vissuti e vivibili; pertanto, vogliamo promuovere 
le assemblee di prossimità che permettono di creare un momento di incontro e confronto fra la 
cittadinanza e le forze di polizia in modo da rendere tutti informati e far sì che, ognuno per le proprie 
competenze, ci si muova per affrontare i problemi e presidiare in maniera adeguata il territorio. 
In collaborazione con l’assessorato comunale e con la Polizia Locale ci impegniamo a riaggiornare 
periodicamente le attività dei vigili di quartiere in modo da indirizzarli verso i luoghi man mano più 
sensibili e permettere così un migliore impiego delle risorse disponibili. 
Insieme alle altre forze di polizia verranno poi attenzionati innanzitutto i luoghi pubblici, come parchi 
e piazze, che soprattutto d’estate divengono ritrovo di un gran numero di persone a cui seguono 
episodi di risse, disturbo della quiete e molestie. Altro tema che ci vedrà impegnati è quello del 
contrasto alle baby gang e all’introduzione di progetti di educativa di strada rivolti versi i giovani del 
nostro territorio, cercando intercettarli prima che vengano coinvolti in vere e proprie gang. 
Affianco a queste azioni vogliamo pensare anche a progetti di prevenzione tramite momenti di 
presidio positivo del territorio coinvolgendo cittadini e associazioni. Sempre parlando di 
prevenzione verrà posta attenzione alla promozione di corsi e iniziative per il contrasto di truffe agli 
anziani.  
Nel nostro Municipio sono molti i beni confiscati alla mafia che sono stati poi affidati ad associazioni. 
Ci impegneremo per sviluppare progetti educativi e azioni di sensibilizzazione su questo tema per 
valorizzare l’importanza della legalità e del contrasto alle mafie. 



URBANISTICA E LAVORI PUBBLICI 
 
Nel nostro territorio, che ricordiamo essere il più densamente abitato, il tema urbanistico è molto 
sensibile. Vogliamo lavorare innanzitutto tramite il rappresentante in commissione paesaggio al fine 
di mitigare l’impatto dei nuovi edifici e soprattutto cercare di individuare possibili interventi sul 
territorio per anticipare l’impatto dovuto all’aumento di residenti, in termini di servizi e di spazi. 
Inoltre, laddove sia in essere un convenzionamento, si lavorerà per indirizzare la realizzazione di 
opere a scomputo oneri verso interventi prioritari in quartiere, a partire dalla manutenzione 
scolastica. 
I due grandi interventi che vedranno interessati p. le Loreto e l’ex scalo di Greco meriteranno una 
particolare attenzione da parte di questo municipio individuando le corrette modalità per informare 
e coinvolgere adeguatamente la popolazione. L’altro principale tema che ci vedrà impegnati è quello 
dei magazzini raccordati che necessitano una riqualificazione richiesta da anni dal quartiere. Saremo 
attivi affinché al progressivo recupero dei magazzini si accompagni anche la progressiva 
riqualificazione delle vie Ferrante Aporti e Sammartini aumentando il verde e la mobilità sostenibile. 
Il piano delle attrezzature religiose, inserito all’interno dell’ultimo PGT, rappresenta un punto 
importante che va nella giusta direzione di superare le situazioni di irregolarità oggi presenti e di 
aprirsi ad una vera e propria libertà di culto per tutte le religioni. 
Monitoreremo poi, tramite una mappatura, gli edifici abbandonati per evitare che diventino luoghi 
malfrequentati e pericolosi per l’incolumità delle persone. 
 
PARTECIPAZIONE E COMUNICAZIONE 
 
Il compito dei Municipio è quello di avvicinare il più possibile l’istituzione ai cittadini favorendo la 
partecipazione cittadina nella realizzazione di iniziative e nella pianificazione delle azioni. L’alto 
tasso di astensionismo che ha caratterizzato le ultime elezioni deve far sentire responsabile tutto il 
Municipio nel lavoro di riavvicinamento della popolazione alle istituzioni. Per questo il Municipio 
organizzerà periodicamente degli incontri sul territorio per illustrare le azioni intraprese ma 
soprattutto per incontrare i cittadini e ascoltare proposte, richieste ed esigenze. 
Negli ultimi anni lo strumenti dei patti di collaborazione ha avuto grande successo con il merito di 
aver aggregato diverse persone e di aver fatto cambiare aspetto a diversi luoghi. Si lavorerà per far 
sì che i patti di collaborazione diventino sempre più strumenti in mano ai Municipi chiedendo anche 
la possibilità di gestire un piccolo bilancio per realizzare i piccoli interventi strutturali necessari a far 
avviare i patti di collaborazione. 
La comunicazione ricopre un ruolo sempre più importante nell’organizzazione delle iniziative e nella 
fornitura di servizi. Impegno del Municipio sarà quello di fornire adeguate comunicazioni riguardo 
tutti i servizi offerti sul territorio in modo da dare delle informazioni chiare ed evitare la dispersione 
di energie e strumenti sul territorio. Per la comunicazione delle iniziative e/o dei servizi offerti si 
dovrà pensare di appoggiarsi anche a reti di territorio che aiutino a veicolare le comunicazioni. 
 
 
PROMOZIONE TERRITORIALE 
 
Milano è una città che ha un patrimonio storico e culturale molto diffuso ma poco conosciuto e 
valorizzato. In particolare, il nostro Municipio ha realtà come le ville di Crescenzago, il parco di Villa 
Finzi o il Naviglio Martesana che rappresentano eccellenze da far conoscere anche agli stessi 
residenti. Nel corso del mandato l’appuntamento del 2023 rappresenta un’occasione unica in 
questo senso, trattandosi del centenario dell’annessione dei comuni di Crescenzago, Gorla-Precotto 



e Greco Milanese al comune di Milano, oltre che i 150 anni dell’annessione del Comune dei Corpi 
Santi al comune di Milano 
Si realizzeranno iniziative per far conoscere sempre più la storia e la ricchezza paesaggistica e 
culturale del Municipio sostenendo anche progetti in collaborazione con realtà private che 
condividano le stesse finalità. 
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AREA MUNICIPI 
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FOGLIO PARERI RELATIVO ALLA PROPOSTA DI DELIBERAZIONE DI CONSIGLIO MUNICIPALE AVENTE IL 

SEGUENTE OGGETTO: DOCUMENTO PROGRAMMATICO STRATEGICO (ART. 101 COMMA 4 DELLO 

STATUTO COMUNALE). IMMEDIATAMENTE ESEGUIBILE. 
 

 

PARERE DI REGOLARITA’ TECNICA  
 

Visti:  l’art. 49 del D. Lgs. n. 267 del 18.8.2000 

l’art. 33, comma 1 del Regolamento dei Municipi 
l’art. 2 comma 1 del Regolamento del Sistema sui controlli interni 

 

SI ESPRIME PARERE FAVOREVOLE 

in ordine alla regolarità tecnica della proposta di deliberazione in oggetto. 

 

 

Milano, 17/03/2022 

IL DIRETTORE OPERATIVO AMBITO 1  

MUNICIPIO 2 

 

Micaela CURCIO 

                                                                             (firmato digitalmente) 

 

 

 

 

PARERE DI LEGITTIMITA’  
 

Visti:  l’art. 49 del D. Lgs. n. 267 del 18.8.2000 

l’art. 33, comma 1 del Regolamento dei Municipi 
l’art. 2 comma 1 del Regolamento del Sistema sui controlli interni 

 

SI ESPRIME PARERE FAVOREVOLE 

in ordine alla legittimità della proposta di deliberazione in oggetto. 

 

 

 

Milano, 17/03/2022 

IL DIRETTORE OPERATIVO AMBITO 1  

MUNICIPIO 2 

 

Micaela CURCIO 

                                                                             (firmato digitalmente) 

 




